

A quienes interese saber cuál es nuestra actitud

Nueva Era no abraza banderías sino que es tribuna abierta para todas las sinceras convicciones. No es el órgano de un círculo sino el vocero de una Causa a cuya sombra caben todos los altos ideales y todos los principios redentores. Ni opositores ni gobiernistas, sino pura y sencillamente costarricenses. Recibimos todas las insinuaciones honradas y llegan como a su casa todos los hombres de buena voluntad: no preguntamos de dónde vienen: solo pensamos que quienes llegan son de criterio levantado al conjuro de cuyos empeños han de hacerse las jornadas colectivas del mejoramiento. Sabemos de sobra que si la unión de los cuerpos produce calorías, el hermanaje de las almas opera milagros. Bajo nuestros estandartes caben sólo la doctrina y la concordia.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

En las páginas interiores encontrará Ud. las noticias mundiales recibidas por cable.

La magna oración

Como una ofrenda a nuestros lectores católicos, amantes de la alta literatura moderna, comenzamos a publicar el admirable discurso del Dr. Marcos Fidel Suarez, actual primer Designado a la presidencia y Ministro de Instrucción Pública de la República de Colombia, pronunciado en la ilustre Universidad del Rosario de Bogotá, con motivo del Congreso Eucarístico celebrado en aquella República. Es tal la brillantez y fondo de la pieza, que ha merecido ser traducida al francés y al italiano y calificada por eminentes críticos, como la *Magna Oración*.

Ilustrísimo Señor Arzobispo Primado.

Excelentísimo Señor Presidente.

Ilustrísimos señores.

Señores:

La persona de Jesucristo, Dios y Hombre, se presenta de tal modo a la inteligencia humana, que la satisface y sociaga. Desde que nuestra mente medita en la Deidad la percibe como grandeza soberana, esto es, como, Sér infinito, por que según la expresión de Fray Luis de Granada, nada hay grande si tiene límites. La divinidad de Cristo sacia así nuestros más hondos anhelos; y al mismo tiempo su naturaleza humana, a la cual se une el Sér infinito, concreta esta idea agobiadora en un hombre más levantado en perfecciones que todas las criaturas, en un hombre que es nuestro hermano y nuestro amigo, a quien podemos hablar y de quien podemos esperar, no frívolos favores, sino beneficios de bien incomparable.

Del mismo modo, la persona de Jesucristo armoniza con nuestro corazón y con sus aspiraciones y necesidades. El distintivo de nuestro ánimo son las tres pasiones de que habló el Apóstol del amor divino cuando dijo que en el mundo todo es concupiscencia de la carne, concupiscencia de los ojos y soberbia de la vida. La conciencia propia y el trato con nuestros semejantes nos dicen que efectivamente la vida es una feria donde de ordinario

se piensa y se obra al impulso del amor de los deleites, del amor al dinero con que aquéllos se obtienen y del orgullo o prurito de superioridad.

A poco que se medita en estos tres estímulos se reconoce que ellos son desordenados, pues el placer no puede ser fin de nuestra actividad, una vez que aumentado indefinidamente daña la naturaleza; ni el oro es un bien cuando sobrepuja a la satisfacción de nuestras necesidades; ni la soberbia puede jamás justificarse puesto que se opone a la igualdad esencial de las almas.

Jesucristo, en su nacimiento, en su vida y en su muerte es el contraste de aquellos tres desórdenes. Varón de dolores, Él lo fué desde que empezó a respirar en un pesebre desmantelado y fué hasta que expiró en una cruz, sufriendo todas las penas excepto el remordimiento. Su pobreza fué tal, que viviendo de su trabajo de obrero o de las tareas de su predicación, careció de cuna, de techo, de mortaja y de sepulcro. Manso y humilde de corazón, se anonadó a sí mismo haciéndose obediente hasta la muerte y muerte de esclavo.

De suerte que la vida de Jesús es un tejido de austeridades, privaciones y abatimientos, con los cuales acude como Maestro y Redentor a vencer la soberbia, la codicia y la concupiscencia de los mortales, brillando sí su sér divino aún en medio de aquellos sacrificios, que cuando ayuna en el desierto los ángeles le sirven; cuando cursa los caminos de su patria, sin más bienes que una túnica, alimenta con unos pocos panes a millares de hombres, y cuando expira entre malhechores la tierra tiembla y los astros se oscurecen.

Esas virtudes de Jesucristo purifican y enaltecen la naturaleza humana. En primer lugar la austeridad de Nuestro Señor exalta el dolor, que no siempre es un mal, sino un grande elemento en la vida. La placidez del ánimo y el contento que lo posee cuando sus actos son ordenados, son un mal cuando no corresponden a

ese orden; y el sufrimiento, o sea la victoria de la voluntad sobre el dolor, es fuego que templó y crisol que purifica. El martirio, que es un dolor heroico al servicio de la verdad o la justicia, es fecundo en dicha porque produce gloria. Cristo, rey de los mártires, es modelo y causa de magnanimidad, de eso que hoy se llama elevación de carácter. Al someterse el Dios Hombre a la muerte, nos dió de ella la verdadera idea presentándola como el fin de una existencia preparatoria y como la puerta que da entrada a la inmortalidad. Nos enseñó también a vencer esa cruel enemiga, pues cuando ella sume en la fosa de un sepulcro nuestra dicha, entonces El nos levanta el corazón, recordándonos que es muerte de la muerte y que San Pablo le llama el Dios de la esperanza. Y nos enseña también a recibirla y soportarla y a beber su amargo caliz, verificando el poema sublime que comienza "Ven muerte tan escondida," como cuando el Padre Francisco Suárez acabó diciendo: "¡Oh, que dulce es morir!"

En segundo lugar, la humildad de Cristo engrandece a sus imitadores, pues al propio tiempo que ellos se tienen en nada y menos que nada cuando se compara con aquel modelo infinito resultan grandes por su conformidad con la voluntad divina, es decir, por la obediencia a la ley de Cristo y por el cumplimiento del deber. ¿Quién más humilde que Pablo, siervo de sus hermanos y obediente en las cadenas? Y sin embargo, aquel Vaso de elección puesto por el Cielo para evangelizar el paganismo, al someter éste a la gloria de Dios, conquista para sí inmortal corona. ¿Quién más pequeño que Francisco obligando al hermano a que le huelle la cerviz? Y no obstante, aquel pobre prodigioso granjea tanto mérito al moralizar y convertir generaciones depravadas, que todos le enaltecen como Serafín humano y bienhechor de nuestra especie.

Continuará

Muy bien, don Maccedonio

La Oficina Central de Correos ha adquirido un automóvil para el transporte de la correspondencia que se despacha o recibe por medio del ferrocarril. El auto parece prestar suficiente comodidad para el uso a que se le destina. Digno de aplauso es el señor Administrador General de Correos por tal innovación, que revela su espíritu progresista. "Nueva Era" le felicita muy cordialmente.

A propósito de correos, ¿no sería posible embalar la correspondencia que se despacha por vía de sangre, en balijas de cuero, en vez de las que hoy se tienen en uso? Resulta que, cuando llueve, como las balijas actuales son de gangoche, las traspasa el agua, sufriendo, con esto la correspondencia y muy particularmente los diarios que llegan, a su destino, hechos una sopa. Comprendemos que el cambio sería muy costoso para el Gobierno y que la situación económica, no está para gastos. Sin embargo, lanzamos la idea, ya que tenemos un Administrador General de correos activo y dispuesto al progreso, por si el mal se puede remediar en alguna forma.

La Compañía Ughetti Severini salió ayer de Nicaragua con rumbo a Costa Rica

Así nos lo manifestó ayer, persona que está enterada de estos movimientos teatrales.

De modo que dentro de pocos días tendremos el placer de escuchar de nuevo la delicada voz de Marina Ughetti, primera tiple de la Compañía y una de las más bellas y cultas artistas que nos hayan visitado.

La Compañía Ughetti que conocimos en el Teatro Moderno, y que tan agradables ratos nos dió, ha recorrido en brillante gira artística todas las Repúblicas del Istmo, siendo calurosamente aplaudida en todos aquellos centros, pues reforzó su personal con valiosos elementos del teatro.

Trae en su seno, aparte de Marina, que es todo una hermosa promesa, artistas de la talla de María Severini, que une a sus dotes de cantante, una pose exquisita, María del Pilar Donis, bellísima tiple habanera, Modesto Cid, aventajado barítono ya conocido de nuestro público, Claudio García, bajo, y el tenor español José Forcadell, aparte de otros elementos secundarios que forman un selecto conjunto que hará sin duda las alegrías de nuestro público que ha recibido con gran entusiasmo y marcado interés estas nuevas de la Compañía Ughetti—Severini, dado que conocía ya el mérito de algunos de sus artistas que actuaron en la anterior temporada del Teatro Moderno. Sean bien venidos los gentiles artistas.

Nuevos Cardenales

El cable nos da la noticia de la exaltación de varios prelados al rango cardenalicio.

Si la noticia es exacta, como lo parece, los nuevos cardenales, enmendadas las incorrec-

ciones con que trasmite el cable sus nombres, serán los siguientes:

Mons. Oreste Giorgi: Secretario de la Sagrada Congregación del Concilio.

Mons. Tomás Boggiani: Dominicano, que fué Delegado Apostólico en Méjico, Arzobispo Tit. de Edesa y Adesor de la Sagrada Congregación Consistorial.

Monseñor Pedro Lafontaine, italiano, Patriarca de Venecia.

Mons. Ludovico Gavotti: Arzobispo de Génova.

Mons. Nicolás Marini: Secretario del Supremo Tribunal de la Signatura Papal

BURUNDULINADAS

A mis hijas.

A Rosa: (9 años)
De todas las flores
Es reina la rosa:
La flor mas hermosa
Que adorna el Edén.
Si quieres reinar,
Sé dulce y graciosa:
Sé reina, mi Rosa
Portándote bien!

A María de los Angeles: (que acaba de cumplir los ocho años). (Con motivo de un pajarillo que pintó en su cuaderno de tareas).

Es pajarillo que has pintado,
Dice muchas cosas, Mariguilla:
Dice que eres más que... picarilla,
Cuando no te portas bien!...
Eso... el pajarillo me ha contado,
Al romper la luz de la alborada:
Diz... que para hacer una trastada,
Eres única entre cien!

A la misma, (con motivo de unas versos que me pidió).

¡Me pides versos! ¡A tu edad!, María!
¡Y pretendes que cante a la Ventura!
Si solo sé de llanto y de amargura,
Qué quieres que te cuente, amada mía?
Tú ignoras de la vida la tristura,
Por eso, no me extraña tu osadía:
Nunca has visto llorando a la Alegría,
Ni has probado el licor de la amargura!
La vida es para tí cual sol naciente
Que empieza su carrera alegremente!
La vida es para mí tristeza y llanto:
Es cielo que se nubla encapotado,
Por truenos y huracanes agitados!,
Es cielo que perdió toda su encanto!
Tú ignoras estas cosas, niña mía,
¡Por qué vives cantando a la Alegría!
Tú sabes envolver una muñeca,
Y sabes molestar a tus hermanos,
Y bailar con los pies y con las manos,
Y hacer un garbato y una muñeca!
Y si no fuera pecar por indiscreto,
Diría que TIO CONEJO, su secreto
De correr, debe haberte revelado,
Ya que dejas atrás cualquier venado!

BURUNDULÍN

Velada en Heredia

Esta noche será la velada que la ciudad de Heredia dedica a la recaudación de fondos para el Palacio Pontificio.

Auguramos el mayor éxito a esa simpática fiesta.

RIFA

En la rifa de un vestido a favor de la Sociedad de San Vicente de Paul, resultó favorecido el No. 141 de Hernán Fernández.

SECCION EDITORIAL

IDEALES

La aparición de nuestro diario ha provocado una reacción. De ello nos alegramos pues ya era tiempo. Esa reacción se ha manifestado en lo político, en lo social y en lo periodístico.

Mas, como nuestra labor no ha sido bien comprendida por algunos, escribimos estos párrafos, para determinarla. Norma de la Nueva Era será siempre la claridad de los hechos, el brillo de la verdad, que es el blasón de la sociedad editora que la acuerpa y la purza en sus acciones.

No laboraremos para nuestro personal y material provecho, pues bien sabido es que en la América Latina, el periodismo honrado, no deja ganancias.

Al empuñar la bandera, que hoy con fe sincera tremolamos, estamos convencidos de que vamos a luchar.

Será una lucha activa, intensa, de honor y de fe.

A nuestro diario lo guía un blanco pendón y a nuestros corazones el estandarte de Cristo con su cruz, divina y humana, que tiende sus brazos de cariño y de amor en las cuatro direcciones cardinales.

Esperamos que todos vengan a nosotros y como el Maestro Sublime de la Humanidad, exclamamos "Venid a mí".

Si, nuestra lucha tiene que ser activa, porque aunque el pueblo de C. Rica en sus nueve décimas partes es católica, algunas ovejas se han desbandado y quieren seguir otros pastores.

Nosotros procuraremos traerlos a nuestro seno, no con el látigo afrentoso y humillante de la crítica malévola, o del desprecio, sino con nuestra palabra suave, cariñosa y profundamente convencidora.

En cuestiones de fe, nunca nos cegará el fanatismo que borra la luz de la razón, ni la intransigencia que cierra los caminos de la discusión, pues los cristianos verdaderos no son así.

Hoy día, hay un poder, que en medio del conflicto que desangra a la vieja Europa, ha sabido conservar su unidad y el respeto de todo el mundo. Es el Vaticano, guiado por un experto piloto que con seguridad y mano maestra va llevando la nave de la Iglesia, en medio de la borrasca más grande que los siglos han visto.

Ese tacto, esa pericia, es la que envidiamos y queremos, porque entre nosotros la tempestad lleva signos de arreciar.

Hay muchas cuestiones palpitantes que embargan el cerebro y el corazón de los patriotas: Una magna cuestión comercial, la petrolera, otra económica, cuyos alcances apenas imaginamos, que se refiere a la tributación directa, iniciada

por el Sr. Presidente de la República, dos internacionales, que mucho nos hacen meditar, la de Panamá y la de Nicaragua—a cual más difícil,—y por último, una doméstica—la próxima campaña política que se avecina con celeridad—traen a nuestro espíritu la gran reflexión que hemos de tener en nuestro sendero de periodistas, y la cautela, el prestigio y la condura que debemos guardar.

De fines bien conocidos es el diario católico, el cual tiende a la propaganda propia de la más hermosa de las religiones, pero no por eso dejará de tratar las cuestiones sociales, económicas y cívicas del país. Pero aquí en estas columnas se respirará justicia y estudio, dignidad y cultura, que son las letras que hemos estampado y que procuraremos respetar, en nuestro escudo.

En cuanto a la política de bandería, nuestro diario no tiene sino un dedo en los labios. No la queremos ni la deseamos, y si tal hubiera sido nuestro propósito, no hubiéramos salido a la arena periodística.

*Y yendo muy lejos—o muy cerca—según se quiere interpretar, sobre cuestiones político mundiales, la Nueva Era no quiere víctima de ningún error. Todos los pueblos europeos, cual más, cual menos, son nuestros hermanos de religión, nuestros progenitores en cuanto a cultura y los sostenedores de nuestro pequeño comercio, tanto de importación como de exportación. En cada una de las naciones europeas vive un recuerdo del costarricense, y a ninguna queremos ofender, ni mostrarle nuestro cariño que por hoy debe quedar en nuestra alma. Nuestra pluma solo quiere el resurgimiento de la paz y de la concordia, y si para ello pudiéramos colocar nuestro granito de arena, grande sería nuestra alegría. Por todo eso, nuestra humilde hoja no llevará su voz ni en uno ni en otro bando, ni en el del aliadismo ni en el germanismo; nos concretaremos a reproducir los cables y las selecciones que nuestros colaboradores hagan en revistas y periódicos.

Quedan así esbozados nuestros propósitos y clavada nuestra tienda de campaña, que esperamos no sea aremolinada ni por la decepción ni por el decaimiento. Al contrario, nuestras energías se multiplicarán a medida de nuestros tropiezos, porque en la batalla se temple el espíritu y se dobla el coraje. Aspiramos a hacer periódico pero sano y moral, y a Dios gracias y contando con su ayuda y la de todos, hemos de hacerlo.

MAEDO

El regreso de nuestro Ministro en Managua

En la tarde del día de hoy arribará a nuestro puerto del Pacífico el Sr. Don Erancisco

Cabezas Gómez, Ministro de Costa Rica ante el Gobierno de Nicaragua, que regresa a la

Patria por llamamiento expreso de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Dados los últimos acontecimientos políticos y la grave situación que media entre la Cancillería de Managua y la nuestra, este llamamiento tiene un alto significado que no queremos calificar por el temor de adelantarnos a emitir quizá un juicio errado; pero de cualquier manera, este inesperado llamamiento de la Cancillería costarricense a nuestro representante en Nicaragua, a raíz de las serias cuestiones que se discuten y ventilan entre ambos países, ha despertado, como es natural, los más vivos y variados comentarios en todos los círculos políticos y sociales del país que ha mirado con marcado interés y prudencia las dificultades surgidas entre ambos Gobiernos tan luego fué presentada nuestra demanda ante la Corte Centroamericana, demanda ésta, que provocó lo arbitrario e injusto de los conceptos del tratado Bryan-Chamorro, en lo que atañe a nuestra Patria que sintió lesionados sus indiscutibles derechos al formularse el ya célebre convenio.

De otro lado, lo acalorado de las sesiones del Congreso al tratarse de este mangno problema; y la interpelación hecha al señor Secretario de Relaciones Exteriores, para que dijera cómo y en qué camino marcha este negocio, han dado sin duda alguna, un carácter serio al regreso del Sr. Cabeza Gómez, y nos hace presumir que aquella Legación permanecerá, acéfala durante el tiempo que tarde en arreglarse definitivamente este delicado asunto, que preocupa con justa razón a todos los costarricenses que no podemos ver indiferentes todo aquello que se refiera a nuestra Patria.

Para terminar esta nota hemos de decir que la opinión del país tiene puesta toda su confianza en el patriotismo y alto valor moral del Supremo Gobierno, que sabrá sacar adelante a la República de estos embrollos políticos, y que aprueba en un todo la conducta del Canciller Sr. Acosta allamar a nuestro Ministro en Managua.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Indicador para mañana

Domingo 12

Santoral

Día 12 Domingo XXIII después de Pentecostés.—El Patrocinio de la Santísima Virgen.—San Martín, Papa y mártir; San Diego de Alcalá, confesor, y Santos Aurelio y Publio, mártires.—La Misa y Oficio divino son del Patrocinio de la Santísima Virgen, con rito doble de segunda clase y color blanco.—Nació San Diego en Andalucía, en la diócesis de Sevilla, y fué instruido en los ejercicios de virtud por un piadoso sacerdote. Era admirable el talento que Dios tenía depositado en su siervo, del cual se valió para convertir a muchos gentiles a la verdadera Religión. Fué muy caritativo con los pobres y asistía a los enfermos con grande amor y humildad.

Fallecimiento del Eminentísimo Cardenal della Volpe, Camarlengo del Sacro Colegio Apostólico



Un cablegrama recibido de Roma, nos ha transmitido la noticia de la muerte de ese Eminentísimo Cardenal, ocurrido en la tarde del 9 en la Ciudad Eterna.

Finalmente, lleno de santas obras pasó a gozar de las delicias del Señor el año 1463.

Santo Evangelio

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IX, versículos 18 al 25, según San Mateo.

En aquel tiempo hablando Jesús a las turbas, he aquí un Príncipe se llegó a El y le adoró diciendo: Señor, ahora acaba de morir mi hija; mas ven, pon tu mano sobre ella y vivirá. Y levantándose Jesús, le fué siguiendo con sus discípulos. Y he aquí una mujer que padecía flujo de sangre doce años hacia, llegándose por detrás tocó a orla de sus vestidos. Porque decía dentro de sí: Si tocare tan solamente su vestido, seré sana. Y volviéndose, Jesús y viéndola, dijo: Ten confianza hija: tu fe te ha salvado. Y quedó sana la mujer desde aquella hora. Y cuando vino Jesús a la casa de aquel Príncipe y vió los tañedores de flautas, y una multitud de gente que hacía ruido, dijo: Retíraos, pues la muchacha no es muerta, sino que duerme. Y se metaban de El. Y cuando fué echada la gente, entró y la tomó por la mano. Y se levantó la joven. Y corrió esta fama por toda aquella tierra.

Pequeño comentario

Ten confianza hija, tu fe te ha salvado

Así dijo Jesús el Divino Salvador a la hemorroisa que era pagana.

¿De cuál fe habla el Maestro Divino?

—De la fe en El mismo: fe sobrenatural de aquella mujer que había agotado en doce años la fe humana en la ciencia médica para ser curada de su dolencia; y que juzgó poder quedar sana, con un acto que no era medicina, sino fe en un poder divino capaz de curar con sólo «tocar la orla del vestido de Nuestro Señor Jesucristo».

Mas, para que la fe salvase a la hemorroisa, fué necesaria su humildad profunda, que detalla el relato evangélico, indicándonos que no pidió sino que, por detrás de Jesús tocó la orla de su vestido.

La orla era la parte inferior de la túnica o del manto de Jesús.

Ella hubo hasta de inclinarse corporalmente.

Sólo así; con la humildad salva la Fe.

Por eso, el entendimiento orgulloso que intenta analizar las cosas divinas, que pregunta las razones de las verdades sobrenaturales; que exclama: «si no entiendo, no creo», no será jamás salvo por la Fe.

«Sin Fe, es imposible agradar a Dios», dice San Pablo.

Pero la fe sin las obras, no aprovecha para nada, como advierte el apóstol Santiago.

Nació el Em. Cardenal Francisco de Sales della Volpe en Ravena el 21 de diciembre de 1844. Fué creado Cardenal por S. S. León XIII en el Consistorio del 19 de junio de 1899. Reservado in petto hasta el Consistorio de 15 de abril de 1901. Era Cardenal Diácono de Santa María in Aquiro.

Ha fallecido, desempeñando la altísima dignidad de Camarlengo del Sacro Colegio Cardenalicio, teniendo a su cargo también la Archicancillería de la Universidad Romana y la Prefectura de la Congregación del Indice.

Descanse en paz el ilustre purpurado!

Esas obras de Fe son en primer término las obras de humildad de la inteligencia.

Crear a Dios, y no pretender analizar sus enseñanzas para darles asentimiento.

GAMALIEL

Efemérides nacionales

1821—12. Se instala en Cartago la Junta Superior Gubernativa del Estado.

1857, 12. Sale Walker de Nueva York con dirección a la América Central.

Día astronómico

(A cargo de nuestro colaborador Don Pedro Nolasco Gutiérrez)

Fenómenos

Lunístico N.

Pleamar en la playa de Puntarenas: a las 4 h. 29' a. m.

La Directiva de la Sociedad de Sufragios, invita, a los socios de la misma y a las personas piadosas a una Misa de Requiem, que se celebrará el próximo lunes, 13 del presente, a las 7 a. m. en la Iglesia de la Merced, por el descanso del alma de

D. MATIAS ROJAS GONZALEZ

uno de sus socios fundadores, y miembro activo y celoso de su Directiva, en los primeros seis años de su fundación.

ELADIO PRADO
Secretario

EL FUNERAL SOLEMNE que manda celebrar anualmente la SOCIEDAD DE SUFRAGIOS, por el eterno descanso de sus socios fallecidos, y de los parientes difuntos de los socios, tendrá lugar EL MARTES 14 DEL CORRIENTE en la Santa IGLESIA CATEDRAL después de misa conventual.

Se invita a las personas piadosas y a todos sus socios.

LA SECRETARIA

CABLES

A la hora de cerrar la edición de hoy, 4½ p. m., no se habían recibido las noticias cablegráficas del exterior. Deploramos, por la razón apuntada, no servirlos a nuestros lectores.

FRANCIA

Una carta colectiva de los Arzobispos y Cardenales de la república anunciaba recientemente un voto nacional de hacer una solemne peregrinación al santuario de Ntra. Señora de Lourdes cuando termine la guerra.

L A P R E N S A

Para Nueva Era

III

SU INFLUENCIA CON LAS MALAS LECTURAS

Contemplad un joven absor- to en la lectura de una mala novela: a cada instante se aumenta su curiosidad por llegar al desenlace de la farsa inventada por el autor; hasta las horas más necesarias para el sustento corporal, le parecen muy fastidiosas mientras no haya acabado de devorar aquel volumen; y no se da tregua ni descanso hasta concluirlo. Ora siente odio y aversiones, ora simpatía y admiración, ora se inflama su corazón caldeado por las llamaradas impetuosas de algún amor impúdico o criminal, cuya historia va siguiendo; ora siente frío e indiferencia por los buenos consejos de un padre o de una madre, por las palabras de algún superior que antes le movieron al bien; ora, en fin, con todo su ardor juvenil y el ímpetu de la pasión, desearía ser alguno de los personajes que con sus torpezas y vicios le avivan más el fuego de sus ocultos deseos y le indican silenciosamente y hasta con arte e ingenio los medios de satisfacerlos. ¡Y cuántas veces a ejemplo de los protagonistas no ha corrido uno de estos desgraciados por los caminos de la perdición, después de haber leído esta clase de libros! Ellos mismos como pérfidos y sanguinarios enemigos, quedan con frecuencia al lado del cadáver del suicida que desengañado, desilusionado, de sus amores o de la vida, puso fin a sus días como aquel personaje de su novela.

El asunto trillado y más ordinario de las malas novelas lo constituyen el amor sensual, los celos, la envidia, el despecho, las venganzas, el odio y todas

las demás pasiones que incesantemente agitan las olas del corazón humano, de donde resulta necesariamente, que considerada la gran influencia de la prensa con sus miles y miles de volúmenes y lecturas semejantes, apenas se da el caso en nuestros tiempos, de que los suicidas no estén altamente influenciados por esta clase de escritos; y si es criminal el que quita a otro la vida de su cuerpo, criminales son los que con su pluma inducen a otros a poner fin a sus días con toda facilidad, sin preocuparse en nada de lo que hay más allá de la tumba; mas aún, su maldad es execrable y clama venganza a la justicia divina cuando destruye también en el hombre la esperanza de satisfacer los deseos innatos de dicha y felicidad imperecederas, pues destruyendo de su alma la fe y de su corazón los sentimientos de moralidad y dignidad más naturales en el hombre, contribuye directamente al asesinato y muerte de su alma, arrojándola en medio de la desesperación y la blasfemia a la mansión eterna del llanto y del dolor. Los grandes tiranos del cristianismo arrastraban al suplicio y a los más crueles tormentos a los mártires y confesores, despedazaban sus cuerpos pero sus almas volaban triunfantes a las regiones serenas del gozo y del bien, sin fin y sin media; en cambio las malas lecturas destruyen con frecuencia la vida del cuerpo y del espíritu, porque el espíritu que no haya de gozar para siempre vivirá muriendo eternamente, fuera de su centro y de su verdadera vida.

C.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

nos como los hermanos Coto y el Sr. Ernesto González Flores, se retiraron antes de principiar la sesión.

Atenta invitación

Hemos recibido una atenta esquila que dice:

«El Personal Docente de la Escuela Superior de Niñas N° 4 saluda a usted atentamente y tiene el honor de invitarle a una fiesta que, para inaugurar su nuevo local, celebrará el día 13 del corriente mes a la 1 p. m.

Su asistencia a este acto comprometerá nuestra gratitud.»

Agradecemos la fina atención del Personal Docente de ese plantel y nos proponemos asistir a esa fiesta que seguramente estará muy lucida.

Para Limón

El lunes próximo regresará a Limón, lugar de su residencia, don Jenaro Solano R, quien vino a esta ciudad en vía de salud.

El gabinete del Dr. Ruiz

Hemos tenido oportunidad de visitar el gabinete de dentistería del estimable Doctor don Víctor M. Ruiz, montado conforme a los últimos adelantos modernos.

Todo demuestra allí un escrupuloso aseo y una delicada atención.

Los pacientes son tratados con toda cortesía y atendidos a satisfacción.

Es de admirar, desde luego, la clientela con que cuenta dicho Doctor; parece que ese gabinete estuviera de moda.

Sociedad «El Bien Social».

Esta sociedad infantil fundada por los alumnos del V Grado A, de la Escuela Superior de Varones N° 1 (Edificio Metálico), tiene por objeto hacer el bien cada vez que se pueda y sea necesario.

El Presidente de dicha sociedad en el niño Ricardo Güell y Secretario Emilio Jiménez.

La marcha de la sociedad es admirable; sus miembros celebran reuniones frecuentes y someten a discusión los asuntos que necesitan resolver.

Los alumnos del III Grado A, bajo la dirección de las maestras, señoritas Dora Híne y María Luisa Morales, obsequiaron ayer a dicha Sociedad, con una fiestecita que resultó espléndida.

La ofreció en ameno discurso el niño Stanley Maduro; luego habló el Presidente Güell del origen y propósitos de la Sociedad «El Bien Social».

Hubo varios números de música y recitación y terminó con la Zarzuela «El Gorrión», puesta en escena por niños del plantel.

Una orquesta formada por alumnos de la Escuela amenizó el acto.

Es de celebrarse esta manifestación de sociabilidad en las escuelas porque augura una época de unión y acercamiento entre los hombres de mañana.

Acuerdos oficiales

Se ha nombrado Jefe de Tráfico entre Gandoca y el Puente Sixaola, al señor Antonio Solano Valverde.

—Habiendo renunciado el Sr. Timoteo Madrigal, el cargo de escribiente de la Secretaría del Despacho de Hacienda y Comercio, se dispuso promover a ese puesto al archivero señor José Luis Quirós; y nombrar en reposición de éste al Sr. Ernesto Sáenz.

El nuevo mensaje

«La Gaceta», trae hoy el nuevo mensaje presidencial enviado al Congreso sobre la Reforma Tributaria.

El señor Presidente, analiza los dictámenes vertidos por los miembros de la Comisión de Hacienda.

El de mayoría, favorable, suscrito por los diputados Lic. don Manuel Coto Fernández y Tranquilino Saenz; y el de minoría, por el Lic. don Cleto González Víquez.

Refiriéndose al de este último dice el señor Presidente:

«He de expresar, en primer lugar, la satisfacción por mí experimentada al leer documento tan minucioso y del cual con toda verdad puede decirse que es el estudio más serio y detenido del problema cuya solución nos embarga; en pocas ocasiones análogas a la presente, talvez ninguna, se han elaborado estudios como éste, en que se trata de desvirtuar toda una teoría económica».

Sobre el teatro pornográfico

Nos refería un caballero, a quien invitaron a presenciar una vista de cine en un teatro de esta capital:

«La cinta cinematográfica «Fuego» es una verdadera perrería, para excitar lujurias.

Lo admirable es, que, señoras y señoritas de sociedad, se quedaran tan impávidas, saciando la vista en semejante espectáculo, sin levantarse indignadas ante esa desvergüenza».

Y ¿por qué no también los caballeros? añadimos nosotros.

¿Acaso para los hombres hay carta blanca en asunto de concupiscencias?

Esos desmanes teatrales tienen su raíz, primero, en el atrevimiento de los empresarios, que sólo buscan la plata, aún a costa de la decencia; segundo, en la culpable tolerancia de la policía, que no quiere cumplir con las disposiciones reglamentarias del caso aunque lo tiene de obligación; tercero, en el dia-

rismo AMARILLO josefino que hasta halaga a las niñas y señoras, publicando las listas de las concurrentes a ciertos teatros: y ¡hay niñas y señoras tan poco inteligentes que se trastornan por verse en letra de molde!

¿Qué hacer? ¿Cuándo habrá censura teatral?

Y sobre todo ¿cuándo tendremos todos segundo piso..... para no descreditarnos socialmente?

NOTAS

Asamblea.

Mañana a las dos de la tarde tendrá lugar en el Palacio Episcopal la Asamblea general, en la que la Directiva de la Sociedad de Sufragios dará cuenta de su labor del año, que según tenemos entendido ha sido muy importante. Presidirá el Ilmo. Señor Obispo Dr. don Juan Gaspar Stork.

Otra

También se reunirán a la misma hora los accionistas de la Compañía Fabril y Manufacturera de Costa Rica, en el local de la fábrica de medias.

Exhibición

En los escaparates de «La Elegancia» y de la «Librería Lehmann» están expuestos algunos obsequios que han sido hechos a las columnas italiana y alemanas, cuyo producto se destinará a la Cruz Roja de cada una de sus naciones.

Hemos podido admirar verdaderas obras de arte en materia de labores, y objetos de mucho valor.

Las fiestas

Nos ha participado nuestro amigo don Eduardo W. Hütt, que este año también se ha hecho cargo de la publicación del periódico «Las Fiestas» y que se propone insertar material muy ameno y chistoso, original de las mejores plumas de nuestra juventud intelectual.

Ya lo saben los que deseen favorecerlo con sus anuncios.

Enferma

Ayer sufrió un síncope la estimada Sta. Josefina Esquivel. Hoy se encuentra mejor.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Paseantes

Para su finca «La Flor» en Zent, parte el lunes pmo. el estimado Doctor Valverde, acompañado de nuestro colaborador Don Eladio Prado. Buen viaje.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

En el mes de noviembre

DE PROFUNDIS

Desde el profundo abismo, a Tí clamé, Dios mío:

Oye, Señor, mi voz

Oye, Señor, la súplica que en mi penar sombrío

A Tí elevo ferviente, y atiende sin desvío

A mi deprecación.

Si a examinar te pones nuestras iniquidades

¿Quién podrá subsistir?

Más, porque eres clemente, y en tu Ley nos persuades

Al perdón, y lo mandas, olvida mis maldades

Pues he confiado en Tí.

Mi alma desfallecida solo en tu Verbo fía

Señor y espera en Él:

Así también espere, desde que nace el día

Y en medio del silencio de la noche sombría

El pueblo de Israel.

Porque Dios es clemente: porque guarda en su seno

copiosa redención

Y Él alzará a su pueblo, limpio de inmundo cieno

De culpas redimido, de venturanza lleno

Porque en Él esperó.

C. I. M.

Notas, noticias y casos

El contrato petrolero ley de la República

Después de un acalorado debate, poco antes de las siete de la noche, acordó el Congreso ayer que se mandara publicar el Contrato Pinto-Greulich que es ya una ley de la República, desde luego que el veto del Ejecutivo se anuló.

La votación fué casi anárquica, pues sólo votaron en contra los diputados Gutiérrez Tobías, Guardia Víctor, Sáenz Tranquilino y Carvajal Gerardo.

Es de advertir que a la sesión de ayer no concurrieron muchos de los diputados adictos al Jefe del Poder Ejecutivo y que algu-

